


Власть | Алексей Гордеев: «Долгострои необходимо завершить уже в нынешнем году»

Валерий КазаноВ

Работу в Калачеевском райо-
не глава региона начал с посе-
щения строительной площад-
ки, где ведётся модернизация 
производства филиала ОАО 
«Молочный комбинат «Во-
ронежский» «Калачеевский 
сырзавод». Предприятие при-
обретено холдингом «Молвест» 
в 2010 году, которым руководит 
депутат областной думы Арка-
дий Пономарёв. В мае нынеш-
него года «Молвест» заключил 
с датской Arla Foods соглашение 
о производстве сыров на базе 
Калачеевского сырзавода. В 
рамках этого проекта стороны 
совместными усилиями ведут 
реконструкцию помещений, 
замену оборудования. Это по-
зволит увеличить объём про-
изводства сыров с 1,5 тысячи 
тонн до 8,4 тысячи тонн в год. 
Мощность по приёмке молока 
возрастет до 300 тонн в сутки 
(108 тысяч тонн в год), то есть 
в 2,5 раза. Как сообщил Арка-

дий Пономарёв, строительная 
часть проекта будет закончена 
в начале ноября нынешнего 
года. Затем начнётся монтаж 
технологического оборудо-
вания, который продолжится 
до конца января 2013 года. 
По планам в феврале-марте 
того же года пройдут пуско-
наладочные работы с пробным 
выпуском готовой продукции. 
А уже с апреля 2013 года завод 
начнёт коммерческий выпуск 
продукции как в виде традици-
онных сыров - «Калачеевский» 
и «Российский», так и сыра 
датской компании. В настоящее 
время на территории пред-
приятия идёт замена твердого 
покрытия, начинается завоз 
технологического оборудова-
ния, завершаются работы по 
замене плиточного покрытия 
полов и стен. Как заверил Ар-
кадий Пономарёв, в результате 
реализации данного проекта 
расширится спрос на рынке 
сырого молока в Воронежской 
области. 

 - С учётом задачи по уве-
личению поголовья скота в ре-
гионе, в первую очередь коров, 
выход завода на полную мощ-
ность позволит воронежским 
производителям дополнитель-
но реализовывать около 90 
тысяч тонн молока, - уточнил 
Алексей Гордеев. 

После этого губернатор 
побывал на сахарном заводе 
ОАО «Кристалл» (входит в 
структуру ГК «Продимекс»).  

1 октября 2012 года здесь закон-
чено строительство и начаты 
пусконаладочные работы цеха 
жомосушения и грануляции. 
Объём инвестиций в проект со-
ставил 272 млн. рублей. Запуск 
нового технологического блока 
позволит производить до 160 
тонн в сутки гранулированного 
жома, обеспечить потребности 
предприятия по сбыту сырого 
жома. 
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Губернатор Алексей Гордеев на сахарном заводе.
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Агентство для АПК
В Воронежской области может быть создано Агентство 

по развитию агропромышленного комплекса. Такую идею на 
встрече с главой региона Алексеем Гордеевым высказал пред-
седатель совета директоров ООО «Управляющая компания 
«Агро Стандарт» Станислав Баранов. Планируется, что новая 
структура может заняться управлением Земельным фондом и 
Фондом прямых инвестиций, которые в регионе планируется 
создать вместе с Агентством. Отмечалось, что реализация этого 
проекта может обеспечить рост инвестиционного потенциала 
Воронежской области, способствовать прозрачности земель-
ных отношений, поднять на более высокий уровень эффектив-
ность сельскохозяйственного производства.

Факельное шествие
В четверг Воронежский обком КПРФ, Воронежское отделе-

ние Союза советских офицеров, патриотическая общественная 
организация «Дети военного времени», Ленинский комсомол 
провели факельное шествие и траурный митинг, посвященные 
памяти защитников Дома Советов в октябре 1993 года. От 
площади Победы по проспекту Революции они прошли к па-
мятнику Жертвам белого террора. Здесь и состоялся митинг, 
который открыл первый секретарь обкома КПРФ Сергей Руда-
ков. По окончании митинга собравшиеся зажгли поминальные 
свечи, возложили к подножию памятника красные гвоздики 
и почтили  минутой молчания память погибших защитников 
Советской власти.

По пятому классу пожароопасности
В четырёх районах Воронежской области спасателями 

введён особый противопожарный режим. Как сообщили в 
пресс-службе Государственного управления МЧС, из-за за-
сухи Богучарскому, Верхнемамонскому, Россошанскому и 
Кантемировскому районам присвоен «пятый класс пожарной 
опасности». Не менее серьёзная ситуация и Калачеевском, Во-
робьёвском, Петропавловском, Лискинском, Острогожском, 
Бобровском и Каменском районах. Им присвоен «четвёртый 
класс горимости». Спасатели призывают жителей не сжигать 
мусор рядом с населёнными пунктами и лесными массивами, 
не выезжать в лес на автомобилях и быть предельно осторож-
ными.

«Мини-кино» в Воронеже
В областном центре идут  показы крупнейшего в мире 

фестиваля-конкурса короткометражного кино Manhattan Short 
2012, который проходит одновременно в разных городах и 
странах. В его программе - комедии, драмы, притчи и пародии 
на классические американские фильмы ужасов. В битве за зри-
тельское признание участвуют десять режиссеров из разных 
государств.  Впервые за 15-летнюю историю фестиваля в его 
программу вошла лента российского режиссера Виталия Сал-
тыкова «Куда течёт море» с Оксаной Акиньшиной в главной 
роли. Победитель фестиваля  станет известен 8 октября. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие, 
местами умеренные дожди; ветер юго-западный, умерен-
ный, местами порывистый; температура +14…+19.

7 октября по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-западный, умеренный; температура 
ночью +6…+11, днём +18…+23.

8 октября по области – переменная облачность, ночью 
без осадков,  днём местами небольшие или умеренные 
дожди, в отдельных районах – сильные дожди; ветер 
юго-западный, умеренный, днём местами порывистый, 
сильный; температура ночью +7…+12, днём +13…+18, 
местами до +22.
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Соболь бегает  
по клетке...

татьяна петренКо

Кстати,  знакомство с 
новым жильцом зоопарка 
по традиции состоялось 4 
октября, в День защиты жи-
вотных. В честь праздника 
в Воронежском зоопарке 
ребятам показали театра-
лизованное представление. 
В музыкальной сказке «В 
гостях у хомяка Тотошки» 
артисты – самые настоящие 
дрессированные животные. 
В труппе 16 питомцев, среди 
которых питон, черепаха, 
кролики, морские свинки, 
хомяк, обезьяна, попугаи и 
даже тараканы.

Нового жильца Воронеж-
скому зоопарку подарил один 
из московских банков. Он же 
взял его под свою опеку. Годо-
валый зверёк прибыл к нам из 
подмосковного питомника. 
Пока что он живёт в клетке 
один, однако в будущем ему 
планируют подобрать пару. 
Как рассказали работники 
зоопарка, соболь Пушкин 
отличается любопытным ха-
рактером и с удовольствием 
изучает всех, кто подходит 
к его клетке. А ещё он очень 
непоседливый и проворный. 
А это тоже вызывает непод-
дельный интерес, особенно 
у юных воронежцев.
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Правила для платных услуг
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев утвердил условия 

предоставления платных медицинских услуг. Соответствую-
щий документ размещён на сайте Правительства РФ, сообщает 
РИА «Новости». В справке к документу говорится, что без 
согласия потребителя медицинская организация не вправе 
оказывать не предусмотренные договором дополнительные 
медицинские услуги на возмездной основе. Кроме того, пра-
вила предусматривают обязанность сообщать потребителям 
обо всех условиях заключаемого договора о предоставлении 
платных услуг, в том числе о возможности получения этих 
услуг бесплатно.

Жертвами стали дети
В Китае из-за схода оползня погибли восемнадцать детей. 

Селевой поток сошёл в четверг утром в районе деревни Чжэнь-
хэ в провинции Юньнань. Более 10 тысяч кубометров камней 
и грязи полностью разрушили здание деревенской начальной 
школы. В результате схода селя на месте школы образовалось 
грязевое озеро глубиной семь метров. Сообщалось, что под 
завалами могли находиться 18 воспитанников учебного за-
ведения. К утру следующего дня спасателям удалось найти 
тела всех восемнадцати малышей – учащихся третьего и 
пятого классов, сообщает РИА «Новости». Помимо школы 
пострадал расположенный рядом жилой деревенский дом, 
трём его жителям удалось спастись, судьба ещё одного до сих 
пор неизвестна.

Строим в нормативные сроки
В четверг губернатор Алексей Гордеев побывал сразу 
в трёх районах: в Калачеевском, Воробьёвском и Та-
ловском. он посетил введённые в строй и реконструи-
руемые объекты социальной сферы, проинспектировал 
предприятия сельхозпереработки, поставил задачи 
главам администраций. Впрочем, всё по порядку. 

Светлана еремееВа 

Фото автора
На поле - в вагончике - Пашковы 

практически живут. От весны до ранней 
зимы. Посев – во второй половине мая. 
Если семена не взошли, пересевают еще 
раз. Дальше для полосатой ягоды нужны 
только тепло и влага. А еще – чистота. 

- Бахча сорняков не выносит, - поясня-
ет Сергей. - Захожу на поле и чувствую 
– арбузам плохо. Значит, нужно срочно 
полоть. 

Междурядья обрабатываются на трак-
торе, все остальное - вручную. И так три 
раза за лето. Зато и урожай Пашковы 
собирают дважды. Первая уборка на-
чинается в августе. Когда созревшие ар-
бузы снимают, то всё питание достается 
оставшимся «малышам». И они идут в 
рост, обеспечивая второй сбор.

На 60 гектарах арендованной земли 
Пашков выращивает 15 сортов арбузов 
- ранние Огонек, Фарао, среднеспелые 
Кримсон-Свит (малиновый сахар), 
Кримсон-Вондер, Продюсер, удлиннен-
ные Волжанин, Атаман, темного окраса – 

Васко и самый поздний Холодок. Именно 
этот сорт бахчевод советует солить и 
мариновать на зиму. Да и в свежем виде 
запастись арбузами не мешает. Благо-
даря своей лежкости Холодок запросто 
может встретить на праздничном столе 
Новый год.

Ежегодно Сергей ставит экспери-
мент: сеет новые один- два сорта. В этом 
году «новичком» был Кримсон-Брекер 
– урожай получился на славу. А вот 
второй эксперимент не совсем удался, 
но в будущем сезоне Пашков собирается 
его повторить. Дело в том, что наряду с 
арбузами бахчевод выращивает и дыни. 
Сладкие красавицы Эфиопия, Дюна 
и другие уже давно прижились на его 
поле. Хотя новый сорт с очень красивым 
названием Золотой Амарил уродился 
неважно. Но вкусовые качества этой 
дыни – выше всяких похвал. Поэтому 
бахчевод и хочет повторить «старуху» 
на следующий год. В «старуху» Золотой 
Амарил бахчеводы переименовали за 
сморщенную кожуру.

Зато Матильда - стройная, сладкая, 
с тонкой талией, как и подобает быть 

женщине. А ведь всего-навсего тыквушка. 
Пашков – единственный в Новохопёр-
ском районе бахчевод, выращивающий 
тыкву. Сеет он кормовые и столовые сорта. 
Самой разной формы и цвета. Тыква-
гитара Матильда - как раз из столовых и 
фигурных. Очень сладкая удлинненная, 
похожая на крупный кабачок - Мускатная. 
Есть тыква Витаминная - одно название 
уже просится в кашу. Сорта тыквы Паш-
ков подбирает тщательно. Между про-
чим, тыквенные семена вовсе не дешевы. 
Хороший столовый сорт может стоить 50 
копеек за одно семечко. 

Бахча отца и сына Пашкововых нахо-
дится на территории Новоильменского 
сельского поселения. Торговая точка 
– рядом с трассой. По ней люди едут на 
север и на юг. Останавливаются, инте-
ресуются. Так бахчевод находит рынки 
сбыта. И разъезжаются пашковские 
арбузы от Сочи до Мурманска.

Однако, по мнению Сергея Пашкова, 
новохоперскому бахчеводству нужна 
государственная поддержка: 

- Наш район находится в выгодном 
положении. По климату местность для 
арбузного дела годится. А севернее но-
вохоперцев арбузы не выращивают, то 
есть мы крайние. И покупателям ехать 
за арбузами в Астрахань или Калмыкию, 
когда мы находимся намного ближе, со-
всем не обязательно. Уже сейчас многие 
туда и не доезжают. Затариваются в 
Новохоперске – и назад.

От Огонька до Холодка
Субботний репортаж | В Новохопёрском районе убирают  

самый поздний сорт арбузов 

Сергей Пашков и его полосатая ягода.

Глава личного подсобного хозяйства бахчевод Сергей Пашков в арбуз-
ное дело пришёл  прямо со стройки. Ещё совсем недавно Сергей Михай-
лович работал прорабом в строительной организации. А параллельно 
помогал отцу, который  занимался бахчёй еще с советских времён. 
Теперь уже отец  приходит на помощь сыну.   Михаилу Петровичу скоро 
исполнится  85 лет, но он по-прежнему на арбузном поле. 

о новых проектах и задачах на предстоящий полити-
ческий сезон секретарь политсовета Воронежского 
регионального отделения партии «Единая россия» 
Владимир нетёсов рассказал журналистам на про-
шедшей вчера пресс-конференции.

Без кланов  
и семейственности 
В партиях и движениях

Светлана ШамаКина

Федеральный партийный проект «Национальная элита», 
инициированный «единороссами» - депутатами Госдумы РФ, 
состоит из двух направлений, которые станут основой двух 
федеральных законопроектов. 

Один запрещает чиновникам владеть активами за гра-
ницей, второй направлен на искоренение «клановости» и 
«семейственности» во власти. Законопроекты будут разра-
ботаны после обсуждения проекта «Национальная элита» с 
общественностью и в СМИ. В поддержку этой партийной 
инициативы Воронежское региональное отделение «Единой 
России» организовало сбор подписей. Только за прошедшую 
неделю, по данным на третье октября, более четырёх тысяч 
воронежцев поддержали инициативу «единороссов». 

Рассказывая о стартовавших в местных отделениях 
партии власти отчётно-выборных конференциях, Вла-
димир Нетёсов сообщил, что в октябре в ряде районов 
Воронежской области и в Воронеже сменятся местные 
лидеры «Единой России», а на девятое ноября намечена 
региональная конференция. Он напомнил и о том, что, 
согласно новым требованиям Устава, принятого на XIII 
съезде партии, выборы секретарей первичных, местных и 
региональных организаций «Единой России» сейчас про-
ходят на альтернативной основе тайным голосованием. 
С четвёртого октября в кампании участвуют 39 местных 
отделений районов региона и областного центра. После 
прошедших в сентябре отчётно-выборных собраний в пер-
вичных отделениях «Единой России» в регионе стало 1614 
«первичек», в них избрано 385 новых секретарей.

В Воронежском зоопарке появился новый питомец 
– соболь Пушкин. Стихов он, конечно, не пишет, зато 
пользуется популярностью у посетителей. зверёк 
уже прошёл карантин и его можно увидеть в одном 
из залов.

наталья неКрылоВа

Шестнадцать учителей из 
разных школ Воронеж-

ской области получили из рук 
губернатора Алексея Гордеева 
благодарственные письма и 
сертификаты на сумму 200 
тысяч рублей. Ещё три педагога 
удостоились почётных гра-
мот. А директор Хреновского 
лесного колледжа имени Т.Ф. 
Морозова Николай Пахомов 
за многолетний педагогиче-
ский труд и большой вклад в 
организацию и совершенство-
вание учебно-воспитательного 
процесса награждён почётным 
знаком правительства Воро-
нежской области «Благодар-
ность от земли воронежской». 

Поздравляя педагогов с про-
фессиональным праздником, 
Алексей Гордеев подчеркнул, 
что в их адрес всегда говорится 
много тёплых слов, но роль 
учителя в жизни каждого не-
возможно переоценить.

- Сегодня все развитые стра-
ны гордятся в первую очередь 
не состоянием промышлен-
ности или компьютерных тех-
нологий, а уровнем развития 
науки и образования. Знания 
становятся главным капиталом 
человека и государства, - сказал 
губернатор.

Глава региона отметил, что 
в Воронежской области уже 
сделано многое для того, чтобы 
преодолеть кризис, который на 
протяжении ряда лет мешал 
развиваться нашей средней 
школе. И главное  - удалось 
довести заработную плату 
учителей до средней по региону 
и повысить статус профессии. 
Кроме того, строятся новые 
школы – как в областном цен-
тре, так и в муниципальных 
районах, - ремонтируются и 
оснащаются современным обо-
рудованием здания старых 
учебных заведений, вводятся в 
практику новые образователь-
ные технологии. Но это лишь 
начало пути.

Учитель информатики сред-
ней школы № 25  Россоши  
Маргарита Павличенко счита-
ет, что сегодня их учебное заве-
дение стремительно меняется в 
лучшую сторону.

- Нашему образовательному 
учреждению 90 лет. Но ни о 
какой ветхости или аварийно-

сти нет и речи: в здании сделан 
капитальный ремонт, есть всё 
необходимое для обучения обо-
рудование: компьютеры, ноут-
буки, интерактивные доски. 

Преподаватель начальных 
классов борисоглебской сред-
ней школы № 4 Наталья Фи-
латова рассказала о том, что, на 
её взгляд, является главным в 
профессии педагога:

- Учитель начальных классов 
– это человек, с которым ребе-
нок в первую очередь сталкива-
ется, придя в ещё не знакомый 
ему мир – школу. И здесь самое 
важное, чтобы он был добрым 
и понимающим. Ведь от этого 
зависит атмосфера в том числе 
и в детском коллективе.

Наталья Александровна 
рассказала, что сегодня млад-
шеклассникам предоставлено 
гораздо больше самостоятель-
ности, чем раньше: много ра-
боты они делают небольшими 
группами или всем классом. И, 
конечно, приходят в первый 
класс уже основательно под-
готовленными: умеют писать и 
читать, с лёгкостью работают за 
компьютером.

Педагогов также поздравил 
руководитель департамен-

та образования, науки и моло-
дежной политики Воронежской 
области Олег Мосолов. На этот 
раз денежное поощрение в 50 
тысяч рублей получили 64 че-
ловека – победители и участни-
ки конкурса лучших учителей в 
рамках национального проекта 
«Образование». 

- В последние годы среди 
лауреатов профессиональ-
ных конкурсов становится всё 
больше сельских учителей. Это 
значит, что и в районах образо-
вательная система не стоит на 
месте, развивается. Мы про-
должим оказывать учебным 
заведениям материальную 
поддержку: в нынешнем году 
из федерального бюджета на 
эти цели получили один мил-
лиард рублей, - сказал Олег 
Мосолов.

Главное, о чём и представи-
тели власти, и сами педагоги 
говорили в этот день,  так это о 
роли учителя в жизни ребёнка. 
Он не только несёт знания, но 
и прививает нравственные цен-
ности, помогает найти своё ме-
сто в жизни. И это необходимо 
сохранить и закрепить. 

Кладезь знаний  
и мудрости
образование
Вчера, в День учителя, в Воронеже поздравили побе-
дителей конкурса лучших педагогов, который прошёл 
в рамках национального проекта «образование».
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Кроме того, решены эколо-

гические проблемы, связанные 
с утилизацией жома, снижены 
потери сахара в производстве за 
счет совершенствования техно-
логической схемы переработки, 
увеличена производительность 
предприятия с 3,5 тысячи до 4 
тысяч тонн в сутки. Выход на 
производственную мощность 
планируется к 10 октября. 

- Практически закончена ре-
конструкция сахарного завода. 
Теперь предприятие будет вы-
пускать гранулированный жом, 
а это дополнительные доходы. 
И самое главное – новое обо-
рудование позволяет решать 
экологические проблемы, а это 
очень важно для района, - от-
метил губернатор. 

Не менее важно для города 
иметь и современный, много-
функциональный районный 
Дом культуры, который в честь 
50-летия СССР получил на-
звание «Юбилейный». С той 
поры он ни разу не подвергался 
капитальному ремонту. После 
посещения ДК главой региона 
в ноябре прошлого города было 
принято решение поставить его 
на реконструкцию. Здесь, по 
словам главы администрации 
Калача Татьяны Мирошнико-
вой, уже около 40 процентов 
выполнено ремонтных работ.  
 Во время осмотра здания 
губернатор Алексей Гордеев 
раскритиковал подход ру-
ководства муниципалитета 
и областного департамента 
культуры к финансовой со-
ставляющей проекта, так как 
заявленная на начальном этапе 
реконструкции сумма в 18 млн. 
рублей оказалась недостаточ-

ной. Как выяснилось, чтобы 
действительно превратить 
Дом культуры в культурно-
досуговый центр, необходимо 
ещё около 55 млн. рублей.  
 - Прежде чем начинать ремон-
тировать или реконструировать 
какие-то объекты, необходимо 
иметь досконально просчитан-
ную документацию, которая 
должна ещё и соответствовать 
требованиям времени. Сегодня 
вслепую тратить деньги непо-
зволительно и даже преступно, 
- заявил Алексей Гордеев. Он 
дал поручение разобраться в 
ситуации и представить резуль-
таты в кратчайшие сроки.

 Глава региона также напом-
нил, что в этом году в Воронеж-
ской области будут завершены 
все долгострои.

 -Больше не будет школ и 
больниц, которые строились по 
20-25 лет. Любой объект, кото-
рый мы берёмся ремонтировать 
или вновь возводить, должны 
сдаваться в нормативные сроки 
или даже с опережением гра-
фика. То есть любые объекты 
будут строиться максимум 
два года. Вот такой подход мы 
обязательно обеспечим. Это 
экономия сил и средств, и тре-
бование к качеству работы всех 
подрядчиков, муниципалите-
тов и областной власти. Люди, 
я думаю, нас поддержат, - под-
черкнул Алексей Гордеев.

 В Калаче, который 7 октя-
бря празднует 296-летие, Алек-
сей Гордеев также посмотрел, 
как возрождается городской 
парк культуры и отдыха. Впро-
чем, как рассказала глава ад-
министрации Калача Татьяна 
Мирошникова, теперь он после 
проведённого конкурса назы-

вается «Горсад». Сегодня парк 
на сад явно не тянет, но, как 
заверила глава, на следующий 
год здесь будут посажены каш-
таны, липы, ивы. 

Благоустройство парка осу-
ществляется с 2007 года в рам-
ках проекта «Реконструкция и 
благоустройство центральной 
части города Калач и набе-
режной реки Толучеевка». На 
данный момент здесь полным 
ходом идут строительные ра-
боты, которые включают в себя 
облицовку парапета лестницы, 
обустройство фонтана в цен-
тральной части парка и смотро-
вых площадок. Установлены 
развлекательные аттракционы 
и детский игровой комплекс. 
Причём детвора уже облюбова-
ла игровую площадку и с радо-
стью осваивает новые качели. 
Осталось совсем немного до 
завершения работ, и «Горпарк» 
районного центра вернёт себе 
статус излюбленного места от-
дыха для калачеевцев и гостей 
города.

Итогом же работы в Кала-
чеевском районе стала встреча 
Алексея Гордеева и главы ад-
министрации района Николая 
Котолевского, в ходе которой 
обсуждались актуальные про-
блемы, а также перспективы 
развития экономики и социаль-
ной сферы территории. 

В Воробьёвском районе гу-
бернатор посетил физкуль-
турно-оздорови тель ный ком-
плекс, на открытии которого 
он присутствовал в декабре 
2009 года. Его интересовало, на-
сколько активно используется 
ФОК. Вместе с директором 
ДЮСШа Леонидом Мотори-
ным Алексей Гордеев прошёл 
в универсальный спортивный 
зал, где под руководством тре-
нера юные спортсмены азартно 
гоняли мяч. Среди них было не-
мало девочек. Как выяснилось, 
команда «Венера» не раз по-
беждала в районных соревнова-
ниях, завоёвывала третье место 
в первенстве по мини-футболу 
в ЦФО. Сфотографировавшись 

на память с ребятами, глава 
региона поднялся на трибуны, 
осмотрел тренажёрный зал. 

-ФОК сегодня востребо-
ван. Те, кто здесь занимается, 
говорят, что с появлением в 
районном центре этого ком-
плекса существенно повысился 
интерес к спорту и физической 
культуре. Местные спортсмены 
занимают призовые места в Во-
ронежской области по игровым 
видам спорта, - сделал вывод 
губернатор. 

После этого он проинспек-
тировал ход реконструкции 
здания районного Дома куль-
туры. ДК был построен в 1939 
году и с тех пор ни разу капи-
тально не ремонтировался. В 
2012 году из областного бюд-
жета на реконструкцию здания 
было выделено 72 млн. рублей 
и в сентябре начались работы. 
Строители обещают завершить 
её к сентябрю 2013 года. После 
реконструкции здание станет 
двухэтажным. Здесь появится 
многофункциональный зри-
тельный зал на 321 место, 
танцевальный и компьютерный 
залы, библиотека и кружковые 
комнаты.

 - Важно сделать этот Дом 
культуры современным, с рас-
чётом на перспективу, чтобы 
можно было смотреть фильмы 
в формате 3D, но в то же вре-
мя поддерживать народное 
творчество и дать возможность 
детям заниматься в кружках и 
обеспечивать свой досуг, - от-
метил глава региона. 

Завершилась рабочая по-
ездка губернатора посещением 
МКОУ «Орловская средняя 
общеобразовательная школа 
имени И.Ф.Жужукина» в селе 

Орловка Таловского района. 
Как рассказала директор шко-
лы Галина Солдатова, после 
капитального ремонта, завер-
шившего в начале этого года, 
учебное заведение преобрази-
лось, появились прекрасные 
возможности для учёбы. 

 -Оборудование у нас со-
временное, большая столовая, 
у детей - двухразовое питание. 
Словом, сделано всё, чтобы 
школьники получали хорошее 
образование. А теперь есть ещё 
и тёплый спортивный зал, - за-
метила директор.

 Кстати, из-за старого спор-
тивного зала, который дал тре-
щину, пришлось закрыть школу 
и серьёзно взяться за ремонт. 
В мае 2012 года был объявлен 
тендер на строительство нового 
спортзала. За два месяца строи-
телям удалось его возвести, и  
4 октября состоялось открытие. 
В рамках областной целевой 
программы на строительство 
спортзала из областного бюд-
жета было выделено 13,7 млн. 
рублей. 

- Сегодня школьной про-
граммой увеличено количе-
ство уроков физкультуры. И 
это правильно, так как дети в 
основном сидят за компьютера-
ми, а гиподинамия становится 
реальной болезнью. Мы сегодня 
посмотрели, как выполнены 
работы по строительству нового 
спортзала и насколько этот про-
ект хорош именно для сельских 
территорий. Я уже не раз за-
являл о том, что у нас в планах 
сделать в каждой сельской 
школе хороший современный 
спортзал и спортплощадку, - ре-
зюмировал губернатор Алексей 
Гордеев. 
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АКтУАльНые теМы

ОАО «Уральская горно-металлургическая компания» 
готова разрабатывать воронежские никелевые место-
рождения при запасах не ниже 0,5 млн. тонн.

Никелевый  минимум

валерий валеНтиНов

Компания считает целесо-
образным разрабатывать 
медно-никелевые месторож-
дения Ёлкинское и Еланское в 
Воронежской области, если в 
результате доразведки утверж-
дённые запасы по категориям 
С1+С2 будут не менее 500 
тысяч тонн никеля, заявил 
журналистам генеральный ди-
ректор ООО «УГМК-Холдинг» 
Андрей Козицын. 

Он напомнил, что про-
гнозные ресурсы никеля на 
одном из месторождений по 
категории P1 оцениваются 
всего в 50 тыс. тонн. При под-
тверждении таких объёмов 
«никто ничего разрабатывать 
не будет», заявил гендиректор 
УГМК. На доразведку  за-
пасов потребуется от двух  до 
трёх лет.

- Если запасы не подтвер-
дятся на минимальном уровне, 
то  будем решать вопрос с ли-
цензией. Если же уровень в 0,5 
млн тонн никеля будет доказан, 
УГМК рассчитывает вести раз-

работку в течение 15 лет, пере-
возя руду на свою основную 
площадку в Верхней Пышме, 
а концентрат перерабатывая 
в Кировграде, -сказал Андрей 
Козицын.

По словам главы УГМК, 
приемлемым является вари-
ант, при котором никель будет 
стоить 15 тысяч долларов 
за тонну, и компания смо-
жет какое-то время работать 
безубыточно на воронежских 
месторождениях.  Цена нике-
ля ниже этого уровня делает 
освоение нерентабельным. 

Напомним, что в конце мая 
нынешнего года конкурсная 
комиссия Роснедр признала 
УГМК победителем в конкурсе 
на право разработки данных 
месторождений. Правитель-
ство РФ в июле утвердило 
результаты конкурсов на право 
пользования участками недр 
федерального значения Ёлан-
ское и Елкинское, победителем 
по которым признано ООО 
«Медногорский медно-серный 
комбинат» (ММСК входит в 
УГМК). 

Константин ШомаХов

Суд посчитал недостаточ-
ным количество доказательных 
документов со стороны истцов 
по неправомочности нахожде-
ния авиабазы, сообщила одна 
из истцов Наталья Тюняева. 

Напомним, что в Воронеже 
регулярно проводятся митин-
ги и пикеты в знак протеста 
против размещения авиабазы 
в черте города, так как «Бал-
тимор» не даёт покоя многим 
воронежцам. Самолёты, в том 
числе и реактивные, летают над 
домами микрорайонов Шилово 
и Тепличный днём и ночью. 
Тревогу жителей вызывают 
находящиеся на территории 
«Балтимора» склады авиаци-
онных боеприпасов и топлива. 
Ситуацию усугубляет и тот 
факт, что аэродром планиру-

ется превратить в крупнейшую 
военную авиабазу в России. Со-
гласно заключению экспертов 
Управления Рос потребнадзора 
по Воронежской области про-
живание в расположенных 
неподалеку от аэродрома до-
мах микрорайонов Шилово 
и Тепличный невозможно. 
Уровень шума от летающих 
над посёлками самолетов – 130 
децибел – достигает болевого 
порога, а при 135 децибелах 
может наступить контузия. 

Как сообщила Наталья Тю-
няева, инициативная группа 
намерена продолжить борьбу. 
С определением Воронеж-
ского облсуда, которое будет 
готово через пять дней, обще-
ственники хотят обратиться 
в Верховный суд РФ, а если 
потребуется – и в Междуна-
родный суд. 

Опасные децибелы
Воронежский областной суд третьего октября вынес 
решение по иску инициативной группы жителей Воро-
нежа к Минобороны РФ – «О признании незаконными 
действий по размещению, эксплуатации аэродрома 
«Балтимор», об устранении в пользовании недвижимым 
имуществом путём прекращения полётов, о признании 
недействительным свидетельства о госрегистрации 
аэродрома, о запрете эксплуатации аэродрома, об 
обязании провести ликвидацию аэродрома».

татьяна петреНКо

Как сообщил руководи-
тель организационно-аналити-
ческого отдела военного след-
ственного управления СК 
РФ по Западному военному 
округу Святослав Пахомов, на 
полигоне проводится взрыво-
техническая экспертиза снаря-
дов, аналогичных тем, которые 
здесь использовались, когда 
в июле погибли двое воен-
нослужащих. По его словам, 
ожидается, что результаты 
экспертизы будут получены 
уже к концу октября.

Напомним, что трагедия 
на полигоне Погоново про-
изошла 26 июля нынешнего 
года. Согласно официальной 
версии во время разгрузки 
один боеприпас покатился и 
ударился о гранату РГД-7, в 

результате прогремел взрыв, 
который унёс жизни двух 
военнослужащих - Никиты 
Белова, который погиб на 
месте, и Дмитрия Некрасова, 
скончавшегося по дороге в 
госпиталь. Ещё один солдат 
был ранен. 

По факту инцидента воз-
буждено уголовное дело о 
нарушении правил обращения 
с оружием и предметами, пред-
ставляющими повышенную 
опасность для окружающих, 
повлекшего по неосторожно-
сти смерть двух человек. След-
ствие рассматривает в качестве 
предположений неисправ-
ность боеприпаса, личную не-
осторожность и нарушения со 
стороны должностных лиц. Ре-
зультаты взрыво-технической 
экспертизы должны сократить 
количество версий.

Взрывы покажут
На полигоне Погоново вновь прогремят взрывы. На 
этот раз в качестве экспертизы.

валерий СеверНЫЙ

На этот раз предприятию 
разрешено занять 350 мил-
лионов рублей у Московского 
индустриального банка сро-
ком погашения до одного года. 
Кредит будет выдан МКП под 
14 процентов годовых под за-
лог объектов муниципальной 
собственности. Выдача кредита 
планируется по мере погашения  
действующих кредитных дого-
воров в пределах общего лимита 
– 350 миллионов рублей.

В настоящее время у МКП 
перед  Московским индустри-
альным банком совокупная 
задолженность по кредитам 
составляет 600 миллионов. 
Кроме того, за счёт бюджета 
города в качестве оплаты про-
центов по кредиту Сбербанка в 
1,1 млрд. рублей уже выделено 
более 140 миллионов.

Напомним, что в нынешнем 
году обострились отношения 
между МКП и «Газпром меж-
регионгаз Воронеж» из-за за-

долженности муниципального 
предприятия в 100 миллионов 
рублей. В связи с этим  по-
ставщики вынуждены были 
прекратить подачу топлива в 
37 котельных, находящихся 
на балансе теплосети. Руко-
водство Воронежской мэрии 
приняло решение об оказании 
МКП «Воронежтеплосеть» 
финансовой поддержки для по-
гашения задолженности перед 
газовиками.

В целом по состоянию на 
1 августа 2012 года на пред-
приятии числилась кредитор-
ская задолженность в размере 
2,36 млрд. рублей, в том числе 
1 690 миллионов  рублей – по 
кредитам. «Также остаются 
неурегулированными вопро-
сы взаимоотношений пред-
приятия с управляющими 
компаниями, обслуживаю-
щими жилой фонд, что может 
привести к финансовой несо-
стоятельности МКП», - отме-
чено в заключении кредитного 
договора МКП.

Теплосеть берёт кредит
Депутаты городской думы одобрили привлечение оче-
редного кредита МКП «Воронежтеплосеть».

алексей павлов

Долги наши тяжкие
Если учесть, что в окрест-

ностях областного центра вы-
росло несчётное количество 
коттеджей, многие из которых 
«утрут нос» домам в окрест-
ностях европейских столиц, 
то можно только порадоваться 
тому, что владельцы элитного 
жилья будут платить больше, 
чем простые смертные. Это 
тем более важно для местных 
бюджетов, у которых не хватает 
денег на нормальные дороги, 
газ, воду…

По словам губернатора 
Алексея Гордеева, которые 
прозвучали на одном из засе-
даний областного правитель-
ства, только в Новоусманском, 
Рамонском и Семилукском 
районах около 16 тысяч кот-
теджей не состоят на учёте в 
Росреестре. Это значит, что их 
владельцы не платят налоги. 
Резервы пополнения бюджета 

в данном случае оцениваются 
от 6 до 9 млрд. рублей. 

Среди неплательщиков на 
совещании звучали фамилии 
совсем не бедных людей – вла-
дельца киосков сети быстрого 
питания, бывшего генерального 
директора крупного предприя-
тия и доброго десятка других. 
Правда, многие из должни-
ков сетовали на сложности с 
оформлением нужных бумаг, 
что является сущей правдой, 
но верно и то, что многие вла-
дельцы элитного жилья идут 
на хитрость. Она заключается 
в том, что коттедж не ставят 
на учёт по причине того, что 
он не введён в эксплуатацию. 
В нём годами живут, но он как 
бы считается не построенным, 
хотя в нём в наличие все блага 
цивилизации, включая воду 
и газ. Подобных коттеджей 
особенно много вблизи Ко-
жевенного кордона, в посёлке 
Сомово, селе Отрадном.

Весной этого года глава 

сельского поселения Отрадное 
Анатолий Кокин показывал 
автору этих строк несколь-
ко подобных коттеджей. Но 
ясно, что решить проблему 
обложения налогом хозяев об-
ширных владений на местном, 
районном или даже областном 
уровне невозможно. Это – 
головная боль российского 
масштаба. Проблема хотя бы 
в том, что расторгнуть договор 
между «Воронежрегионгазом» 
и физическим лицом, на кото-
рое коттедж оформлен, совсем 
непросто. Это можно сделать 
только в судебном порядке.

О доходах и расходах 
В региональной программе 

развития жилищного строи-
тельства в Воронежской обла-
сти, разработанной до 2016 года, 
предусмотрено, что 60 процен-
тов жилья будет малоэтажным, 
и размещаться оно должно в 
сельских районах Воронежской 
области. Решит ли подобное 
строительство проблему на-
полнения бюджета сельских 
поселений, расположенных 
недалеко от областного центра? 
Если учесть, что 20 процентов 

владельцев недвижимости в 
нашем регионе имеют долги по 
уплате налогов, то этот вопрос 
звучит очень актуально и в то 
же время… проблематично.

Чтобы решить проблему, 
говорят специалисты Минэ-
кономразвития, следует вла-
дельцев домов, намеренно не 
регистрирующих свою недви-
жимость, в законодательном 
порядке обязать платить налог. 
Это можно сделать, ограничив 
во времени процедуру регистра-
ции, свести хотя бы к десяти 
годам время строительства. 

Будет введен и налог на 
роскошь. Эту форму налога, 
по данным ВЦИОМ, поддер-
живает более 50 процентов 
населения РФ. Неудивительно, 
ведь подобный налог существу-
ет во всех развитых странах. А 
например, в Китае берут даже с 
косметики налог на потребле-
ние. По официальным данным, 
доходы богатых в России в 16 
раз превышают доходы менее 
обеспеченных слоёв населения, 
по неофициальным данным – в 
40 раз! В Германии, к примеру, 
всего в 6 раз.

Налогом на роскошь Ми-

нистерство экономического 
развития предлагает облагать 
всю недвижимость, площадь 
которой превышает 1000 ква-
дратных метров. Одной из воз-
можных мер против уклонения 
от налога предлагается ввести 
так называемую «условную ре-
гистрацию», для которой мест-
ные власти, если им известно о 
реально существующем объек-
те, могут вменить собственнику 
фактическую уплату налога.

Другой возможный меха-
низм специалисты видят в 
повышении налога на землю 
для тех участков, на которых 
располагается незарегистри-
рованная недвижимость. В 
таком случае оформление дома 
и уплата налога на имущество 
выходит для владельца намно-
го более выгодной.

Словом, у органов местного 
самоуправления, живущих 
по 131-му закону ФЗ о само-
управлении, с введением новых 
механизмов может появить-
ся фактическая возможность 
наполнить свой бюджет и в 
какой-то мере осуществить 
социальную защиту сельского 
населения.

Налог на роскошь:  
сочтёмся домами
проблема | В 2013 году намечается сделать очередной шаг в построении социально справедливого государства
Элитное жильё в России будет облагаться большим 
налогом, чем социальное. Квартиры площадью до 55 
квадратных метров и участки в шесть соток земли на-
логом облагаться не будут вообще.

алексей петров

В единственном воронеж-
ском муниципальном обще-
житии для слепых (район 
ул.Газовой) живут 100 человек. 
Холод плохо отапливаемых по-
мещений, трещины на стенах, 
сырость протекающей крыши, 
плавящаяся электропроводка, 
гниющие полы под ногами - 
так описывают условия жизни 
жильцы в своём обращении. 
При всём этом коммуналь-
ные платежи летом доходят 
до четырёх тысяч рублей, а 
зимой - до шести тысяч с каж-
дой квартиры-комнаты и за 
места общего пользования. На 
внутридворовой территории 
раскуроченный асфальт и ямы - 
каждый раз в новом месте. Для 
невидящего дорога от дома до 
магазина и обратно превраща-
ется в настоящую пытку. 

В МКП «Воронежский 
жилищно-коммунальный ком-
бинат» сообщили, что обще-
житие не может быть включено 

в федеральную программу, 
поскольку не имеет статуса 
жилого дома. Но, по словам 
руководителя предприятия 
Сергея Бочкина, здание вне-
сено в муниципальную про-
грамму «Капитальный ремонт 
муниципальных общежитий 
г.Воронежа», принятую на 
2013-2015 гг. Однако точно 
назвать год, когда будет про-
ведён капремонт, директор 
затруднился. 

Он утверждает, что косме-
тический ремонт в общежитии 
проводили в прошлом году: 
меняли линолеум, электрику, 
наводили порядок на кухне. 
Но люди показывают резуль-
таты этого ремонта – лино-
леум разорвался через месяц, 
так как стелили на гниющие 
доски пола, стены в душе уже 
заплесневели. Всё это в первой 
секции дома. А во второй, как 
утверждают жильцы, не делали 
ничего – капремонта там не 
было сорок лет.

Владимир Ключников эмо-

ционально воспринял обраще-
ние жителей общежития:

- Инвалиды по зрению жи-
вут в ужасных условиях. Мне 
не понятно, как муниципаль-
ные власти могли такое до-
пустить. В доме, где жильцы 
нуждаются в специальных 
условиях, не соблюдены ни са-
нитарные нормы, ни нормы по-
жарной безопасности. В случае 
чрезвычайной ситуации люди 
просто не смогут спастись, 
но до этого нет никому дела. 
Если что-то случится, нельзя 
будет измерить степень нашей 
вины... Чиновники должны 
позаботиться о тех, кого они 
предпочитают не видеть! 

Спикер считает, что нужно 
уделить самое пристальное вни-
мание общежитию, где живут 
инвалиды по зрению, и намерен 
обратиться в мэрию с соответ-
ствующим заявлением. 

Другая посетительница по-
просила у Владимира Ключ-
никова материальную помощь 
на лечение внука. Мальчик 

страдает пороком сердца и по-
сле проведённой операции не-
обходимы средства, чтобы ез-
дить в столичную больницу для 
наблюдений. Решено, что после 
предоставления подтверждаю-
щих документов семья получит 
необходимые деньги. 

Также многие обращения 
в этот день касались борьбы 
жителей с незаконным, по их 
мнению, строительством. Люди 
просили председателя облдумы 
восстановить справедливость. 

- Идёт серьёзный обще-
ственный резонанс по вопро-
сам незаконного строительства. 
С одной стороны, компании 
имеют разрешения, но, с дру-
гой, - жители против застройки, 
которая ухудшит условия их 
жизни, и инициируют борьбу 
и судебные разбирательства, - 
обрисовал ситуацию Владимир 
Ключников. - Будем разбирать-
ся в каждом конкретном случае 
и помогать в тех, где нарушены 
нормы застройки или ущемле-
ны права людей.

Инвалиды живут в ужасных условиях 
власть | В минувшую среду на приёме в Общественной приёмной председателя партии «Единая Россия» Дмитрия Медведева  
спикер областной думы Владимир Ключников был возмущён состоянием муниципального общежития для слепых 

На приём пришла инвалид по зрению Елена Кашири-
на. От лица всех жильцов воронежского общежития 
для слепых она попросила Владимира Ключникова 
о включении их дома в федеральную программу по 
капитальному ремонту. 

Владимиру Ключникову пришлось вникнуть  
в каждое обращение.

ВеСти

Домик в деревне
Комфортных домов в сёлах 

станет больше, а нуждающихся 
в улучшении жилищных усло-
вий – меньше. Именно этой 
идеей проникнута региональная 
программа стимулирования 
развития жилищного строи-
тельства на 2011 – 2015 годы. 
Так, к 2016 году 60 процентов 
возводимых домов в сёлах бу-
дут малоэтажными. Уже сейчас 
реализуется пять проектов 
комплексной застройки мало-
этажным жильём эконом-класса 
в Новоусманском, Рамонском и 
Семилукском районах. Плани-
руется, что цена квадратного 
метра в этих  посёлках будет не 
дороже 27 тысяч рублей. 

Три проекта
С приходом в регион инве-

сторов в агропромышленный 
комплекс актуальным стал во-
прос возведения агрогородков 
для специалистов сельскохо-
зяйственных и перерабатываю-
щих предприятий. Застройщи-
кам оказывается финансовая 
поддержка на развитие ин-
женерной инфраструктуры 
в рамках областной целевой 
программы «Социальное раз-
витие села» до 2013. Годовой 
объём финансирования этой 
программы составил 203 мил-
лиона рублей в нынешнем году. 
В следующем году будет реа-
лизовано три таких проекта по 
строительству агрогородков – в 
Верхнехавском, Россошанском 
и Лискинском районах. 

Светлана ШАМАКиНА.

Строим в нормативные сроки

В Воробьёвке с нетерпением ждут новый Дом культуры.
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Александр КоробАнов

(Продолжение. Начало в №№146-148)

Для достижения сверхзвуковых скоростей нужен был 
прочный и легкий металл. Этим качествам по прочности и 
весу соответствовал титан. По прочности он совпадает с леги-
рованными сталями, но гораздо легче. Именно поэтому титан 
впервые очень широко применялся при производстве лайнера. 
Следует сказать, что работа с этим металлом имеет множество 
особенностей. После любого механического воздействия титан 
требует отжига – полного или неполного. Для этого требова-
лись высокотемпературные вакуумные печи. Рули и элероны 
самолета после клёпки и сборки в течение 24 часов необходимо 
отжигать. В противном случае в металле возникали микротре-
щины, что категорически недопустимо! И эта технология была 
успешно освоена на заводе.

Мы – и бывшие, и нынешние работники завода – благодарны 
за то, что правительство приняло решение выпускать Ту-144 в 
Воронеже. Воронежские авиастроители пошли впереди других 
авиапредприятий страны по многим направлениям. 

Созданная производственная база позволила принять на 
предприятие множество молодых специалистов из Москов-
ского, Харьковского, Казанского авиационных институтов, 
Воронежского политехнического института. Большинство из 
них выросли в толковых руководителей производственных 
подразделений.

…Ту-144 был очень сложен в производстве, поэтому не обхо-
дилось без ЧП. Одно из них запомнилось мне особенно ярко.

При создании самолётов всегда следует руководствоваться 
технологической документацией. Нельзя принимать волюнта-
ристских решений. По документам испытание на герметичность 
фюзеляжа должно проводиться на улице. Для обеспечения 
безопасности в самолёт закладывается большое количество 
пенопласта. Делается это, чтобы уменьшить объём на случай 
разгерметизации конструкции и взрыва.

Подошел срок испытаний второго Ту-144, однако машина не 
была готова к выкатке на улицу. Поэтому было принято решение 
испытывать самолет в корпусе. Конструктивные неувязки и 
слабый контроль за техпроцессом привели к тому, что во время 
испытания (опрессовки) фюзеляжа расчетным давлением люк 
аварийного покидания сорвало. В образовавшуюся брешь под 
огромным давлением стал со свистом вырываться воздух с 
огненным шлейфом из вылетающего пенопласта. К счастью, в 
этот момент вблизи машины никого не было, люди не постра-
дали, не пострадала и конструкция здания (благодаря тому же 
пенопласту). Однако этот единичный эпизод не смог испортить 
общего благоприятного впечатления от нашей причастности к 
выполнению важного правительственного задания. Хотя все 
получили по-полному.  

В небе над Воронежем
В то время как в Воронеже изготавливались агрегаты Ту-144, 

туполевцы занимались продвижением своего детища за рубе-
жом. Летом 1971 года начались эксплуатационные испытания 
прототипа самолёта в Аэрофлоте. Были совершены полёты 
из Москвы в Прагу, Берлин, Варшаву, Софию. Этим же летом 
лайнер был показан на авиасалоне в Ле Бурже. Как позднее 
вспоминал начальник лаборатории ГНЦ «ВНИИ авиационных 
материалов» академик И.Н. Фридляндер, «пролетел он очень 
хорошо, с меньшим шумом и без дымных хвостов от двигателей, 
как у «Конкорда». 

Французский президент Жорж Помпиду в павильоне СССР 
авиасалона поздравил советскую делегацию с успехом. Вместе 
с министром авиационной промышленности СССР  П.В. Де-
ментьевым он поднялся на борт Ту-144 и внимательно осмотрел 
самолёт. 

Вскоре после Ле Бурже в Воронеж вылетела делегация 
авиационных специалистов. Сюда же прилетел и министр Де-
ментьев. По словам И.Н. Фридляндера, министру понравилось 
то, как было налажено производство на Воронежском авиаза-
воде. На собрании начальников цехов он сказал: «Ту-144 имеет 
большое значение, в том числе международное. К нам в Париже 
приходили руководители компартии Франции и Италии и гово-
рили: «Своим Ту-144 вы помогаете нам». Дементьев продолжил: 
«Вы должны хорошо организовать работу и наладить серийный 
выпуск Ту-144. Дадим дополнительно станки. Особое значение 
имеет машина номер пять, она предназначена для статических 
испытаний, после нее менять ничего нельзя».

По результатам испытаний предсерийной машины была 
откорректирована аэродинамика крыла с увеличением его пло-
щади. Взлётная масса Ту-144 достигла в серии 195 тонн.

Март 1972 года стал важной вехой в истории не только во-
ронежского, но и всего отечественного самолетостроения. 29 
марта состоялся первый полет собранного на Воронежском 
авиазаводе серийного Ту-144 с двигателями НК-144А. Этот 
день ветеранам завода запомнился как настоящий праздник. 
Самолётостроители поздравляли друг друга со значительным 
достижением.

В этот день на заводе состоялся многолюдный митинг. В 
нем приняли участие первый секретарь Воронежского обкома 
КПСС В.Воротников и главный конструктор А.Туполев. Право 
разрезать ленточку небесно-голубого цвета было доверено 
лучшим работникам: депутату Верховного Совета РСФСР 
М. Садчиковой, Герою Социалистического Труда М. Исаеву 
и кавалеру ордена Ленина Е. Цукановой. В кабину самолёта 
поднялись лётчики-испытатели Герои Советского Союза  
М. Козлов и А. Вобликов. 

«Чуть ли не весь завод вышел к взлётной полосе аэродрома, 
– вспоминал инженер-конструктор В.Гончаров, – и наблюдал, 
как, взревев двигателями, с опущенной носовой частью самолёт 
набрал скорость, плавно оторвался от земли и огромной птицей 
полетел вдаль. Громкие крики «Ура» и аплодисменты сопрово-
ждали этот взлёт. На часах было 16.40…»

Через 52 минуты после взлёта Ту-144 благополучно при-
землился в Подмосковье. 

В ходе сборки Ту-144 не обходилось и без курьёзов. Один из 
них запомнился многим заводчанам. В те годы было принято 
рапортовать партии и правительству об очередных успехах со-
ветской науки и техники. На авиазаводе шла работа над третьей 
серийной машиной, когда из Москвы поступило распоряжение, 
во что бы то ни стало «сдать Ту-144 к определенному сроку». 
Пришлось без промедления свозить в сборочный цех агрегаты и 
стыковать их, что называется, «на живую нитку». Левое крыло 
лайнера вообще подкатили на тележке!.. 

(Продолжение следует).
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истОрия ОтечествА

Опередивший 
время

Фидель Кастро на Воронежском авиазаводе.

Культура
В Острогожске, только 
что отметившем своё 
360-летие, вместе с груп-
пой столичных художни-
ков побывал президент 
Российской академии 
художеств, Герой Социа-
листического Труда, на-
родный художник РФ 
Зураб Церетели.

николай КАрДАШов
г.Острогожск

Знакомство мастеров кисти 
с «воронежскими Афинами» 
началось с посещения дома-
музея Ивана Николаевича 
Крамского, где гости ознако-
мились с экспозицией роди-
тельской колыбели великого 
живописца.

В  в ы с т а в о ч н о м  з а л е 
историко-краеведческого му-
зея, носящем имя художника-
земляка, Зураб Церетели 
осмотрел выставку картин, 
поименованную «Продолже-
ние традиций». Все её полотна 

написаны по острогожским 
мотивам на пленэре, в котором 
принимали участие художни-
ки из Москвы, а также регио-
нов Центрального Черноземья. 
«Здесь здорово чувствуется, 
как каждый из авторов лю-
бит свою землю, её природу, 
- заключил после осмотра 
выставки Зураб Церетели. – 
В Москве нас так не балуют. 
И это счастье, что в России 

есть острогожская искренняя 
доброта. Оставьте эти картины 
в дар музею». Сам Зураб Кон-
стантинович недавно вернулся 
из Ульяновска, где проходила 
всероссийская Пластовская 
выставка, и где ему вручили 
Пластовскую премию. Преми-
альный миллион рублей мэтр 
передал творчески одарённым 
детям Ульяновской художе-
ственной школы.

На встрече с журналистами 
Зураб Церетели отметил, что 
одной из тем его визита в Во-
ронеж является проект откры-
тия в столице Черноземья фи-
лиала Российской академии 
художеств или Суриковского 
института. Эти вопросы, по 
его словам, он намерен обсу-
дить на предстоящей встрече 
с губернатором Воронежской 
области.

Заключая своё пребывание 
в Острогожске, президент 
академии художеств провёл 
мастер-класс для учащих-
ся детской художественной 
школы имени И.Н.Крамского. 
Рисовал академик постано-
вочный натюрморт с под-
солнухами, предварительно 
заказанный им, на фоне домо-
тканого полотна. Совместная 
работа, похоже, вдохновила и 
мэтра, и юных острогожских 
живописцев. Во всяком слу-
чае, оценивая итоги мастер-
класса, Церетели самокри-
тично поставил себе «тройку» 
с плюсом, оценив все работы 
детей великодушными «пя-
тёрками».

Мастер-класс от Церетели

Павел ПоПов,
кандидат исторических наук

Читатель может удивиться, 
что повествование начинается 
отнюдь не с Петровских, а 
гораздо более далеких вре-
мен. Сначала идут описания 
и изображения знаменитого 
Червленого Яра. Выясняется, 
что так называли не одну от-
дельно взятую местность, а 
несколько территорий на карте 
Воронежской области. 

Многие думают, что леген-
дарный и загадочный древне-
русский яр находится где-то 
далеко от областного центра. 
Но он совсем близко от Во-
ронежа, бок о бок с Тавровым 
– у слияния рек Воронеж и 
Дон. Свидетельство тому – 
забытый рисунок Е.Маркова 
и Л.Соловьева, выполненный 
более ста лет назад: на нем 
огромная,  романтично изогну-
тая гора – самое высокое место 
на Левобережье Воронежа. 

Очень кстати приведено 
свидетельство дореволюци-
онного краеведа Л.Вейнберга: 

«В Червленом Яру удобная 
пристань соединялась с нео-
быкновенным удобством для 
крепости. Он служил с одной 
стороны воротами в реку Во-
ронеж и серьезною преградою 
для судов, плывущих по Дону, 
который в этом месте делает 
крутой поворот». Вейнбергу 
указали это удивительное ме-
сто старожилы-рыбаки, слова 
которых стали наградой для 
краеведа: «Вот вам и Черв-
леный Яр, ваше благородие! 
Сколько ни ехали, а к своему 
месту приехали!». 

Современные выводы ар-
хеологов и фотографии их на-
ходок окончательно убеждают 
нас в том, что в районе Таврова 
обитали жители Древней Руси. 
А после основания Воронежа, 
в конце XVII века, в докумен-
тах начинает употребляться 
деревня Тавровка по одно-
именной речушке, впадающей 
в Воронеж, – как владение по-
мещика П.Шишкина. Авторы 
книги не успокаиваются на 
пересказе географических и 
топонимических сведений, 

они в подробностях передают 
нам дух той или иной эпохи, 
рассказывают, например, о 
былом русском воинстве, де-
монстрируя его мундиры и во-
оружение, воссоздавая сцены 
Смутного времени  и портреты 
его героев – Лже-Дмитриев I и 
II, опальной царицы Марины 
Мнишек, которую принял 
Воронеж.

Через призму Таврова 
вкратце показана и знаме-
нитая история сооружения 
всего русского флота на реке 
Воронеж. Книга-альбом пере-
носит нас на Воронежскую 
корабельную верфь и в первое 
российское Адмиралтейство, 
преподносит деятельность 
Петра I  и его сподвижни-
ков К.Крюйса, Ф.Апраксина,  
В. Беринга – все бывали по 
делам в Тавровке, превра-
щенной Петром I в город-
крепость Тавров. Крепость и 
корабельную верфь заложил 
в 1705 году Апраксин. «Царь 
Петр I хотел поставить Тав-
ров на уровень важнейших 
мест в государстве. Помещик 
Антон Веневитинов перевел 
сюда часть своих крестьян 
для строительства судоверфи, 
привлек иностранцев». 

Самым ярким вехам исто-
рии посвящено и наиболее 
подробное краеведческое 
воссоздание далеких будней 
тавровцев: какие галеры они 
строили, из какого леса; какие 
пушки, отлитые в Воронеже, 
ставили в крепости; какой 
мебелью пользовались в своих 
домах; как наказывали пре-
ступников и как лечились… 

Новая книга во многом вы-
игрывает благодаря рисункам-
реконструкциям историка 
архитектуры В.Митина: и 

общий вид Тавровской кре-
пости он изобразил в дета-
лях, и панорамный Морской 
слободы с Царским дворцом, 
и провод галер через шлюз 
гидросистемы, и воинов Во-
ронежского мушкетерского 
полка. Тему Петровского фло-
та продолжает описание флота 
екатерининского – ведь  в 1768 
году в Таврове возобновились 
кораблестроительные работы. 
Отдельная глава книги – «Тав-
рово в научных трудах» – еще 
раз подчеркивает значимость 
этого населенного пункта, 
который многократно упо-
минается в различных трудах 
ученых и путешественников.

Последняя треть книги 
посвящена Таврову послеко-
рабельному. Глава с непритя-
зательным названием «Очерки 
из истории» напоминает о 
значимых персонах XIX века, 
чья жизнь и деятельность свя-
заны с Тавровым. В здешней 
церкви Петра и Павла был 
крещен дипломат и генеалог 
Алексей Борисович Лобанов-
Ростовский. 

А на сельском кладбище 
Владимиру Елецких удалось 
обнаружить заброшенную 
могилу генерала, героя войны 
1812 года Л.Тургенева, кото-
рого хорошо знали в России. 
Даже каменное надгробие 
1828 года уцелело – одно из 
наистарейших в современ-
ной Воронежской области! В 
нынешнем году, когда отме-
чается 200-летие Отечествен-
ной войны 1812 года, вполне 
уместны давние баталические 
подробности и сообщения о 
том, как отмечают День памя-
ти Бородинского сражения в 
Таврово.

Невозможно обойти сторо-

ной шумный XX век. Собраны 
по домам старожилов и вос-
произведены в книге редкие 
фотографии 1920–1960-х го-
дов. Правление колхоза под 
соломенной крышей, простые 
и в то же время проникновен-
ные, немного грустные, но 
уверенные лица колхозниц в 
традиционных темных платоч-
ках, довольные отдыхающие 
на реке Воронеж, тоже канув-
шей в Лету – водохранилище 
затопило даже Петровские 
доки. Отдельная глава сооб-
щает о сельских праздниках, 
а после них много страниц 
отведено школе – местному 
культурно-просветительскому 
центру. Впрочем, он имеет не 
только местное значение: ведь 
именно в Тавров в свое время 
была переведена из Воронежа 
первая русская адмиралтей-
ская школа. Без добрых лиц 
тавровских педагогов разных 
лет книга с собранием портре-
тов озабоченных адмиралов 
и генералов была бы явно 
неполной!

Как и прежние книги из-
дательства «Альбом», эту 
отличает хороший дизайн. В 
приложении даны сведения 
о памятниках истории и ар-
хитектуры Таврова – весьма 
неказистых, но значимых в 
местном масштабе домиках, 
сооруженных сто лет назад, 
а также о таких современных 
ориентирах микрорайона, как 
почта, амбулатория или мага-
зин. Символичны их адреса: 
улицы Петровская, Кора-
бельная и Якорная, переулок 
Петра Великого. События 
нескольких веков воистину 
переплелись в этом забытом, 
но теперь заново открытом 
уголке нашей земли.

Якоря наших предков
вести

Книжная полка |«Паруса Таврово. История Петровской верфи» – так называется новая книга,  
составленная краеведом Владимиром Елецких и выпущенная творческим объединением «Альбом»

Прежнее село Таврово хотя и имеет громкую историю 
Петровской эпохи, превратилось в заурядную окраину 
Воронежа. Размытый вал земляной крепости начала 
XVIII века, заболоченный ров и пустое место там, где 
стоял старинный храм, – разве это может привлечь 
туристов? Но Владимир Елецких и его соавторы су-
мели доказать, что Таврово может стать вполне при-
влекательным экскурсионным объектом. Красочная 
книга альбомного формата удерживает читателя 
любопытнейшими фактами и невыдуманными жиз-
ненными историями о замечательных людях – как 
простых тружеников сельского Подворонежья, так и 
российских знаменитостей. Над написанием книжных 
глав трудился довольно большой коллектив авторов: 
краеведы Н.Баранова, Н.Комолов, Л.Кригер, В.Митин, 
В.Расторгуев и другие.

Людмила СУрКовА

Беседую с  виртуозом-
исполнителем нашим земляком 
Константином Шаталовым. За-
даю стандартные вопросы: где 
учился, чем увлекался?

- Учился в 20-й школе Во-
ронежа, занимался всем понем-
ногу: играл в футбол, ручной 
мяч, ходил в секцию фигурного 
катания. 

- А музыка как «зацепила»?
- В нашей семье, сколько 

себя помню, было фортепьяно. 
Мама преподавала в музыкаль-
ной школе. Я тоже учился в 
школе номер один Централь-
ного района. Замечательная 
была у меня педагог Юлия Ми-
трофановна Лапинская (муж её 
Петр Ипполитович Лапинский 
– журналист «Коммуны», за-
тем возглавил типографию. – 
Л.С.).После окончания учебы 
стал учиться по классу гитары 
у Льва Михайловича Конского 
(в одном из  давнишних интер-
вью «Коммуне» Конский на-
звал Костю Шаталова в числе 
своих лучших учеников).

Окончив среднюю школу, 
Костя поступил в ВГУ на фа-

культет прикладной матема-
тики. И здесь студент Шата-
лов – непременный участник 
концертов художественной 
самодеятельности факультета 
общественных профессий. В 
составе студенческого строй-
отряда «Орбита» выезжал в 
Германию. Там ребята тоже 
давали концерты. В одной из 
немецких газет даже писали 
об этом.

После вуза Шаталов рабо-
тал в проектном институте. 
Но это оказалось не его дело. 
И решил он с «головой» уйти 
в музыку. Окончил Воронеж-
ское музыкальное училище, 
где занимался сначала у Лео-
нида Карпова, а потом у Сергея 
Корденко. Подался в Москву, 
в институт имени Гнесиных. 
Выдержал огромнейший кон-
курс. Занимался у прекрасного 
педагога Александра Фраучи. 
А это был не кто иной, как внук 
начальника контрразведки Ар-
тура Христиановича Артузова, 
необоснованно репрессирован-
ного и расстрелянного в 1943 
году. Об этом замечательном 
человеке в серии ЖЗЛ расска-
зал Теодор Гладков (Книга так 

и называется «Артузов»). Сын 
Артузова (отец А.Фраучи ) не-
мало промаялся в сталинских 
лагерях. 

Александр Фраучи где толь-
ко не бывал с концертами, в том 
числе и в Воронеже. Об одном 
таком визите мне довелось пи-
сать в «Коммуне» в 1987 году. 
Фраучи дал тогда три концерта: 
в музыкальной школе Комин-
терновского района, в филар-
монии и институте искусств. А 
годом раньше, в 1986, Фраучи 
стал лауреатом первой премии 
международного конкурса 
гитаристов в Гаване, где при-

шлось состязаться с самыми 
прославленными музыкантами 
Латинской Америки, имею-
щими богатейшие традиции 
исполнительства.

Вот у такого педагога и по-
счастливилось учиться Кон-
стантину Шаталову. Не только 
учеба отнимала много времени 
и сил, но и шефские концерты 
на  пограничных заставах, зару-
бежные поездки – по Италии, 
Чехословакии, Польше.

В девяностые питомцу Гне-
синки Шаталову где только не 
доводилось выступать! Пять 
лет был солистом Москонцер-

та. Ещё когда учился в вузе, 
аккомпанировал в музыкально-
драматическом театре имени 
Немировича-Данченко певцу 
Владимиру Моторину (ныне 
он - солист Большого театра). 
В Москонцерте работал с Алек-
сеем Кудрей (сейчас он поет в 
Германии), с замечательным 
исполнителем произведений 
Лермонтова Георгием Сороки-
ным объездил всю страну.

В музыкальных кругах Кон-
стантин Шаталов известен и 
как композитор.

- Когда стал писать музыку? 
В 1991 году делал несколько 
программ на телевидении. И 
здесь познакомился с операто-
ром «Беларусфильма» Павлом 
Хатько. Он и посодействовал 
тому, чтобы я написал музыку 
к фильму «Подводные стран-
ники» (по произведению Алек-
сандра Беляева «Подводные 
земледельцы»). Этот фильм 
мы повезли на международный 
кинофестиваль во Францию. 
Там и картина, и моя музыка 
были отмечены специальным 
призом. 

В том же  году вышла кар-
тина на студии детских и 
юношеских фильмов имени 
М.Горького «Сыщик с пло-
хим характером», в которой 
звучит музыка Константина 
Шаталова. Продюсером здесь 
выступил известный режиссёр 
Владимир Хотиненко.

На счету Шаталова му-

зыка к кинокартине «Сны 
о пятом времени года» по 
произведению нашего земля-
ка, выдающегося кинодрама-
турга Евгения Габриловича 
«Полустанок». Многие годы 
Константин Шаталов ведет и 
педагогическую деятельность 
– преподает класс гитары в 
Московском областном музы-
кальном училище.

Все, кому довелось слушать 
гитариста Шаталова, отмечают 
необыкновенную его испол-
нительскую эмоциональность, 
яркую выразительность, богат-
ство звуковой палитры.

Частый гость он и в родном 
Воронеже. Здесь его тоже ждет 
работа – Константин выступает 
как аранжировщик в театре 
песни и танца «Ретро» город-
ского Дворца культуры, играет 
сам. Руководитель клуба «Зо-
лотистая осень» этого Дворца 
Сергей Шульгин и обществен-
ный организатор клуба Нина 
Титова как-то подарили Шата-
лову музыкально-поэтический 
сборник с такой надписью:

Хорошей музыки душа любого 
просит,

Будь в возрасте солидном он, 
иль млад,

Рождают звуки трепетные 
чувства.

А вы – Шаталов – сказочно 
богат

Нюансами гитарного 
искусства!

С гитарой сладкогласной
Земляки | Выступления Константина Шаталова – это всегда мини-спектакли. Пересказывать их – пустая трата времени. Их нужно слышать и видеть 
За несколько минут, отведённых для выступления, 
перед зрителями встают то картины Великой Отече-
ственной, то встреча ветеранов, то бал, с которого 
гусары, молодые полковники и генералы уходили на 
поля сражений с Наполеоном. Звучат душевные слова 
и гитара. А гитарист одет под стать изображаемому 
времени. 

Гитарист и композитор Константин Шаталов.
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Зураб Церетели на встрече с учащимися  
Острогожской художественной школы.
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Анастасия воронИнА

О дальнейшей судьбе 
школы-интерната «Лицей 
одаренных детей», созданного 
при Воронежском филиале 
Российского государственно-
го социального университета, 
договорились губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев и ректор-основатель 
РГСУ Василий Жуков. Сегод-
ня в учреждении обучаются 
200 человек из отдалённых 
районов Воронежской об-
ласти. Занятия ведут пре-
подаватели вуза и педагоги 
высокой квалификации.  По 
словам Василия Жукова, в 
формирование материально-
технической базы лицея уни-
верситет вложил более 120 
миллионов рублей. Но с даль-
нейшим финансированием 
школы-интерната возникли 
сложности.

- Так получилось, что дей-
ствующее законодательство 
несколько усложняет ситуацию. 
По закону, наш филиал, будучи 
федеральным, не имеет права 
финансировать муниципальное 
учреждение, которым является 
лицей. Но в то же время школа-
интернат создана при федераль-
ном вузе, и выделение на него 
средств из региональной казны 
также не предполагается, - по-
яснил ректор.

Перекладывать финансовое 
бремя на плечи родителей уча-
щихся недопустимо, решили 
Алексей Гордеев и Василий 
Жуков. Посовещавшись, они 
смогли найти варианты взаи-
модействия в сложившейся си-
туации. До конца нынешнего 
года лицей продолжит функ-
ционировать за счет средств 
вуза, а с 1 января к процессу 
подключится и правительство 
Воронежской области. 

Деньги для лицея
образование | Одарённым детям из 
отдалённых районов Воронежской области не 
придётся раньше времени возвращаться домой

Праздник  
в Шуриновке 

Проведение Дней села в 
населённых пунктах Богучар-
ского района стало уже доброй 
традицией. На днях праздник 
пришёл в Шуриновку Лип-
чанского сельского поселения. 
Программа включала чество-
вание людей труда, ветеранов, 
молодоженов, новорожденных, 
семейных пар, которые прожи-
ли в любви и согласии долгие 
годы. По итогам конкурса на 
лучшее подворье и улицу были 
названы победители, и глава 
поселения вручил владельцам 
подворий и председателям 
уличных комитетов сувениры 
и подарки. В торжествах при-
няла участие местная художе-
ственная самодеятельность. 
Были подготовлены развле-
кательные мероприятия и для 
детей. Закончился День села 
фейерверком. 

Отведали  
студенческой каши

В Верхнеозёрском сельско-
хозяйственном техникуме, что 
в Таловском районе, на состо-
явшемся Дне первокурсника 
приветствовали всех 75 ново-
испечённых студентов, посту-
пивших в нынешнем году в это 
старейшее учебное заведение. 
Они будут учиться по специ-
альностям «ветеринария», 
«бухгалтерский учёт и аудит» 
и «информационные системы». 
Поздравивший ребят директор 
техникума Владимир Дубовой 
вручил им студенческие биле-
ты. «Новобранцы» техникума 
дали торжественную клятву 
первокурсника и по давней тра-
диции отведали студенческой 
каши. Ну а старшекурсники 
подарили им замечательный 
концерт, который сделал празд-
ник еще более ярким и кра-
сочным.

Светлана ВИКТОРОВА,  
Василий ЧеРнОуСОВ. 



Семь футов под килем!
Чемпионат Европы по парусному спорту прошёл на 
акватории искусственного озера Эйсселмер в Нидер-
ландах. Отрадно отметить, что в классе яхт «SB20» 

успех сопутствовал российской команде. Экипаж в составе Ро-
диона Луки, Олега Жеребцова, Андрея Клочко и воронежской 
яхтсменки Анны Степановой добавил в свой актив ещё один 
титул - чемпионов Европы. На старте соревнований, когда на 
акватории стояла прекрасная погода, россияне дважды пришли 
к финишу вторыми. Затем погодные условия в Нидерландах 
значительно усложнились, пошёл дождь. Главными соперни-
ками россиян были английские яхтсмены. Несмотря на все 
трудности, команда Team Russia смогла добиться максималь-
ного результата в споре с сильнейшими яхтсменами Европы. 
Теперь нашей команде предстоит подтвердить свой высокий 
класс на чемпионате мира, который пройдёт в декабре в Ав-
стралии. Что ж, как говорится: «Попутного ветра и семь футов 
под килем!».

А на акватории Цемесской бухты Новороссийска прошёл 
чемпионат России по парусному спорту в олимпийских классах 
яхт «470» и «49». На высшую ступень пьедестала почёта под-
нялся дуэт спортсменов Павел Калинчев (Воронеж) - Павел 
Карачёв (Москва), выступавший в классе «49». Причём об-
ладатели золотых наград определились досрочно.

Борьбе все возрасты покорны
На минувшей неделе в Будапеште завершился чемпио-
нат мира по греко-римской и вольной борьбе среди ве-
теранов, в котором принимали участие и представители 

Воронежа. В соревновании «вольников» на ковёр выходили 
наши земляки-тяжеловесы Михаил Кондратов и Евгений Маш-
ков. В активе Кондратова - «серебро», а Машкова - «бронза».

В воронежском спортивном комплексе «Звёздный» прошёл 
XIII Всероссийский турнир по вольной борьбе, посвящённый 
памяти Заслуженного тренера России Сергея Горожанкина. 
Участие в соревнованиях приняли 102 спортсмена, представ-
лявших Воронеж, Москву и Московскую область, Липецк, 
Дагестан, Орёл, Калугу и другие регионы. В ходе турнира были 
выявлены победители и призёры в семи весовых категориях. 
Среди воронежцев лучшего результата добился Иса Магама-
дов, завоевавший «золото» в весовой категории до 66 кг. Ещё 
пятеро воронежцев поднимались на пьедестал почёта этих со-

ревнований. Это 
- Муслим Абду-
рашидов, заняв-
ший второе место 
в весе до 74 кг, а 
также обладатели 
бронзовых наград 
- Руслан Батыров 
(до 60 кг), Марат 
Ахмедханов (до 
84 кг), Евгений 
Кинишов (до 96 
кг) и Алексей Лав-
ров (до 120 кг).

Сезон не за горами
Женский баскетбольный клуб «Воронеж-СКИФ» на-
чал сезон играми на Кубок России. Из четырёх команд 
путёвку в следующий этап из «воронежской» группы 

получала лишь одна команда. Наш коллектив считался глав-
ным фаворитом, но… Хозяева паркета в первом туре без особых 
проблем одолели кропоткинскую «Кубань» - 69:41, а во второй 
игровой день неожиданно проиграли самарскому «Политеху» 
- 57:61. Уверенная победа в последней игре над «Ставрополь-
чанкой» со счётом 94:60 уже ничего не значила - первое место в 
группе занял коллектив из Самары. Выбыв из Кубка, «Воронеж-
СКИФ» продолжает подготовку к чемпионату России.

Готовятся к сезону и воронежские баскетболисты. На ми-
нувшей неделе «Согдиана-СКИФ» побывала в Саратове, где 
провела два контрольных матча с местным «Автодором». Гости 
дважды уступили - 69:96 и 77:94. По результатам этих игр от-
радно отметить, что в рядах нашей команды появился новичок 
из барнаульского клуба «АлтайБаскет» с хорошей результатив-
ностью. В двух матчах Клим Мускулис набрал 33 очка, став 
лучшим бомбардиром «Согдианы-СКИФ». В оставшееся до 
начала первенства России время воронежцы больше не пла-
нируют поездок в другие города и будут вести тренировочные 
занятия на базе спорткомплекса «Согдиана».

Две медали и путёвка в Болгарию
В Краснодаре прошёл чемпионат России по прыжкам 
на батуте. По его итогам была сформирована команда, 
которая будет защищать честь нашей страны на Кубке 

мира в Болгарии. 
В синхронных прыжках победители этапов Кубка мира, чем-

пионы России - воронежец Сергей Азарян и самарец Михаил 
Мельник вернули себе звание сильнейших в стране и получили 
право выступить на Кубке мира, который пройдёт с 10 по 14 
октября в Софии. Преимущество победителей над серебряными 
призёрами составило почти четыре балла. Вторыми в синхрон-
ных прыжках стали Сергей Ковалёв и Евгений Черноиванов 
из Ростовской области. «Бронза» - у краснодарцев Никиты 
Федоренко и Александра Русакова. Ещё одну медаль чемпио-
ната России, на сей раз серебряную, Сергей Азарян завоевал в 
индивидуальных прыжках. 

Вести с футбольных полей
За несколько туров до завершения чемпионата Воронеж-
ской области по футболу определился его победитель. 
Второй год подряд на высшую ступень пьедестала почёта 

поднимется «Дон-Подгорное». Примечательно, что фаворит 
соревнований после двенадцати игр набрал максимальное коли-
чество очков и лишь в тринадцатой немного оступился. Един-
ственным клубом, избежавшим поражения в матче с «Доном», 
стал новоусманский «Олимпик». Игра завершилась вничью 
- 1:1. Борьбу за «серебро» и «бронзу» чемпионата ведут «Выбор-
Курбатово», «Олимпик» и лискинский «Локомотив-Д».

Второй год подряд на воронежском стадионе «Буран» про-
водился турнир «Золотая осень» для ребят 2001-2002 годов 
рождения. На сей раз в соревнованиях приняли участие шесть 
коллективов - по два из Воронежа, Моршанска и Пензы. В 
итоге победителями «Золотой осени» стали юные футболисты 
«Академии футбола» (Тамбовская область), которые одержали 
победы во всех четырёх матчах с общей разницей мячей 29-0. 
Второе место заняли игроки воронежского «Рудгормаша», 
третье - команда пензенской ДЮСШ №8.

А на стадионе «Чайка» состоялся розыгрыш осеннего Кубка 
официального фан-клуба ФК «Факел». В соревнованиях при-
няли участие шестнадцать команд. Победителем турнира стала 
«Красная Фурия», одолевшая в финале «Придачу» со счётом 
3:2. В матче за третье место коллектив под названием «ОУСБ» 
с преимуществом в один мяч победил команду «36» - 5:4.    

Леонид ХРУЩЁВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, н.новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 5 руб.

Присоединяйтесь!
Требуются: 

к команде ЗАО «Молвест»

                                          ЗВОНИТЕ нам по телефонам:
8 (473) 292-19-96, 242-53-44 или 8-910-281-22-00

Водитель категории В,С

Тракторист

Удобный график работы

Только «белая» 
и всегда своевременная з/п
Оформление в соответствии с ТК

з/п от 14 000 до 20 000 р., 
 график работы 5/2 

з/п  20 000 р., 
график работы 5/2  
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слуховые
аппараты
аудиограмма, компьютерный подбор
и настройка, консультации специалиста
Плехановская, 66 б,  тел. 23-07-319
Московский пр-т, 80,  тел. 22-47-966

крупнейшая В роССии cеть 
центроВ хорошего Слуха
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реклама

денис чеПрасоВ

с.селявное-2, Лискинский район

Когда передо мной встал 
вопрос, о каком учителе на-
писать, я серьезно задумался. 
Хотелось рассказать сразу 
про нескольких педагогов, 
но все же мой выбор пал на 
человека, который, как мне 
кажется, сильно повлиял на 
меня. Говорю я о Бураковой 
Екатерине Петровне – моем 
первом учителе, прекрасном 
учителе, замечательном че-
ловеке. Случилось так, что 
Екатерина Петровна учила 
и мою маму. И когда мама 
привела меня в первый класс, 
она не сомневалась, что отдает 
меня в хорошие руки.

Родилась Екатерина Пе-
тровна 20 декабря 1939 года 
в селе Селявное-2. Школа, 
Бобровское педучилище, Во-
ронежский пединститут – 
факультет начальных клас-
сов. Свою трудовую деятель-
ность начала замещением 
отсутствующих учителей в 
Яблочинской, Ермоловской, 

Машкинской школах, полгода 
работала библиотекарем в По-
чепском и так в течение трёх 
лет с 1957 по 1960 год.

И когда, наконец, в Селя-
винской школе появилась 
свободная вакансия, она была 
несказанно рада, ведь закон-
чились мытарства, еженедель-
ные поездки домой при рас-
путице, разливах Дона, жизнь 
на съёмных квартирах. Итак, 
при общем стаже 44 года – 41 
из них отданы Селявинской 
школе. Самый постоянный 
учитель из всего педколлекти-
ва, только на один год в 1980-
81 учебном году переходила 
работать в старшие классы 
учителем биологии, а потом 
снова вернулась к малышам. 
За 41 год она была первой 
учительницей у 23 выпусков. 
Многие из них вспоминают её 
с благодарностью и посылают 
к праздникам поздравления 
и стихи.

Судьба её не баловала. Она 
вышла замуж в 21 год здесь в 
селе за своего местного пар-
ня, механизатора, высокого, 
красивого, очень доброго, 
внезапно умершего в расцве-
те сил. В селе, пережившем 
войну, где каждая вторая жен-
щина оставалась одна, ранним 

вдовством никого не удивишь. 
Но ей пришлось пережить 
горе гораздо страшнее и му-
чительнее. Двое детей было в 
семье: сын и дочка. Дети росли 
внимательными, чуткими, 
любящими, учились в школе, 
часто заглядывали к маме в 
класс и играли с малышами… 
И вдруг жарким майским 
днем 1984 года утонул сын. 
Класс отправился на экскур-
сию на Дон, Володя нырнул и 
больше живым его не видели. 
Нет в мире больше боли, чем 
смерть своего ребенка. Удар 
страшный, внезапный, со-
крушительный. Запрятала 
глубоко-глубоко свою боль, 
не озлобилась, не стала искать 
виноватых – сына не вернешь. 
Работа и дочка помогли вы-
держать, вернули к жизни. И 
раньше была трудолюбивой, а 
тут не давала себе ни минуты 
отдыха. Дочь шутя называет 
её «трудоголиком». В доме 
ни пылинки, в огороде ни со-
ринки, в классе абсолютный 
порядок. И ещё один дар есть 
у нашей героини – умеет она 
слушать и услышать. Она 
задает вопросы столь искрен-
не, заинтересованно, что со-
беседник раскрывает душу 
нараспашку. Это не праздное 

любопытство, это сопережи-
вание. И всегда даст добрый 
совет, доброе напутствие.

Я очень любил свою пер-
вую учительницу. Доверял ей 
свои секреты и мечты, бегал к 
ней за советом. На уроках она 
была строгим и справедливым 
учителем. Но на переменах и 
после уроков она жила жиз-
нью учеников: нашими за-
ботами и печалями, детскими 
проблемами. Она всех могла 
понять. И всем старалась 
помочь. Классные часы ста-
новились для нас настоящим 
праздником, независимо от 
того, о чем шел разговор.

Мне кажется, что все учи-
теля очень хотят гордиться в 
будущем своими учениками, 
чтобы те достигли опреде-
ленных вершин в карьере 
и личной жизни. Многие 
мудрые советы моей первой 
учительницы будут помогать 
мне в продолжение всей жиз-
ни. Именно поэтому я решил 
пойти по стопам Екатерины 
Петровны и в этом году пере-
ступил порог школы уже в 
качестве учителя. Надеюсь, 
что дети так же полюбят 
меня, как мы в своё время 
любили нашего первого пре-
подавателя.

Конкурс «Слово об учителе»

рЕКЛАМА

Решением Арбитражного суда Воронежской области  
от 7 сентября 2012 года, дело № А14-942/2011 

ОбществО с ОграниченнОй  
ОтветственнОстью «стрОймеханизация» 

(394006, г. Воронеж, Красноармейский пер., д. 8, ОГРН 
1023601552072, ИНН 3663028101) 

признано несостоятельным (банкротом). 

Открыто конкурсное производство, конкурсным управляющим 
назначен Евтушенко Сергей Владимирович (НП СОАУ «Мерку-
рий», 127051, Москва, Цветной бульвар, д. 30, стр.1, офис 302). 
Требования кредиторов принимаются в течение двух месяцев с 
даты настоящей публикации.
Адрес для направления корреспонденции и требований: 394006, 
г. Воронеж, ул. Куцыгина, д. 35/1, кв. 3, тел. сот. 8-910-342-71-97, 
тел./факс (473) 251-24-67, 277-55-34, e-mail: vopau@comch.ru

Светлана  
ляшоВа
россошанский район

ЗариСовКа  
о лете
Круговая порука полива
Бесконечной казалась, пока
Прибывал белый сахар «налива», 
Сонных груш округлялись бока.

Всюду – плавная весть созреванья,
Воздыхания чуткой поры,  –
Непреложный закон мирозданья:
Зарождать шаровые миры.

… Разве что червячок нашаманит, 
Чёрной ниточкой мякоть прошьёт,
Но изловит его «на кармане»

И простит этот яблочный год.

Всё на свете скругляется, зреет
У природы – в своей простоте, 
Потому, что ловчить не умеет
И сдаваться, как мы, суете…

Но уже холодеют закаты, 
Куролесит в садах ветровей.
Плечи яблонь по-бабьи покаты, 
И натружены жилы ветвей.

Что плодам? Разрезвятся румяно,
Не удержатся на стебельке…
Скоро осень… Но лета нирвана
Нас качает в своём гамаке.

* * * 
Сельская жизнь доконает меня,
Сельская жизнь и спасёт,  –
Из круговерти наземной она
На небеса «вознесёт».
Только осталось и верить, что там
Есть справедливости свет.
А на земле, отведенной стадам,
Света небесного нет.

Сколько напрасных воловьих трудов
В почвы ушло и в пески!
Я лишь звено тех цепей и рядов,
Чьи полусны глубоки.
Не разорвать эту вечную связь
Жадной земли и души:
Жать и мотыжить, почти матерясь,
В нежно-любимой глуши.
Лада моя с лебедой-резедой,
Как же Земля хороша!
…Если бы так меж землёй и звездой
Не разрывалась душа.

* * * 
А свежий порез

               одинаковой болью заплачет,
А старый рубец и поныне

               фантомно болит.
Совьётся, срастётся и слюбится, –

               как же иначе?
Не зря наше небо делил,

               рассекая, болид…
И был ты – герой, без сомнения

             гордый и смелый,
То ловко целуя,
То люто расправой грозя.

… А наше касанье –
              лишь облака обморок белый.

Ускорить срастанья нельзя
              и замедлить – нельзя.

* * *
– От груши яблока не жди, 
Не загоняй себя в нутьгу, –
Наставь рогами бигуди!..
Но… я иначе не могу.

Пока я верю в чудеса,
Нравоученьям вопреки,
Пока читаю небеса
Витком страховочной строки.

А там написано: иди!
По вере – ветви и плоды.
Невозбраняемы пути,
Неохраняемы сады.

Пусть, обессилев, упаду –
Не поверну уже назад.
Но если яблоко найду, 
То значит: есть он –
                           райский сад. 

пОэтиЧЕсКАя 
рУбриКА

КриМиНАЛ
конопля  
на грядках
воронежец выращивал у 
себя на участке 70 кустов 
наркосодержащего растения.

Такой «огород» обнаружи-
ли полицейские при проведе-
нии обыска в домовладении  
45-летнего жителя микрорайо-
на Малышево. Стражи порядка 
владели информацией, что этот 
человек культивирует коноплю, 
а впоследствии готовит расте-
ние к употреблению.

Выяснилось, что в огороде 
хозяина дома на момент при-
хода полицейских росло 70 
кустов конопли. В самом по-
мещении оказалось ещё около 
двух килограммов готового к 
употреблению наркотического 
зелья. Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД РФ по Воро-
нежской области, хозяин план-
тации ни разу не привлекался 
к уголовной ответственности. 
Он пояснил, что выращивал 
растение для себя. Сейчас ре-
шается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

«палёнка»  
не переводится
в россошанском районе 
стражам порядка поступила 
информация, что в 
районном центре в одном из 
частных домов продаётся 
контрафактный алкоголь.

В ходе проверки полицей-
ские провели контрольную за-
купку. Экспертиза подтвердила 
нелегальное происхождение 
алкоголя: на бутылке отсут-
ствовала акцизная марка, а 
само содержимое представляло 
опасность для жизни его по-
требителей. 

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД РФ по Воро-
нежской области, организова-
ла распространение опасного 
продукта 45-летняя местная 
жительница. Она признала 
свою вину и сейчас активно со-
трудничает со следствием. 

Похожие случаи произошли 
и в Семилукском районе. Здесь 
небезопасной алкогольной про-
дукцией торговали  74-летняя 
пенсионерка и 50-летний мест-
ный житель. Последний про-
давал этиловый спит, который 
разбавлял обычной водой. Ока-
залось, что ранее мужчина уже 
привлекался к уголовной от-
ветственности за аналогичные 
деяния. Он полностью сознался 
в содеянном и добровольно 
выдал ещё не реализованную 
спиртосодержащую продукцию. 
По данным фактам возбуждены 
уголовные дела.

Мария ЩЕГЛОВА.

после серии успешных игр в родных 
стенах  нашу ледовую дружину ждали 
три поединка на выезде - в тольятти, 
Волжске и альметьевске. Все без 
исключения соперники стали всерьёз 
относиться к дерзкому новичку, 
поэтому победы «Бурану» стали 
доставаться гораздо сложнее. 

«лада» (тольятти) - «Буран»  
(Воронеж) - 3:1 (2:0, 0:0, 1:1)
29 сентября. тольятти.  
ДС «волгарь». 2 000 зрителей.
Шайба у «Бурана»: Берников.

Хозяева льда с первых секунд матча 
обрушили на ворота «Бурана» шквал 
атак, но не использовали выход один на 
один с голкипером, а затем за воронежцев 
«сыграла» штанга. И всё же упорные вол-
жане добились своего – к исходу первых 
двенадцати минут «Лада» вела в счёте 2:0. 
К чести воронежцев, они вскоре пришли 
в себя, и в третьем периоде интрига матча 
возродилась с новой силой, когда «Буран», 
играя в меньшинстве, поймал соперника на 
контратаке – 1:2. А в концовке поединка 
воронежцы пошли ва-банк: играя в мень-
шинстве, тренерский штаб заменил вратаря 
на пятого игрока. Но это привело лишь к 
голу в пустые ворота. 

- Спасибо игрокам «Лады», что «про-
стили» нас в первом периоде, ведь мы могли 
проиграть его и со счётом 0:5, – подвёл итог 
матча главный тренер «Бурана» Виктор 
Семыкин. - Во втором периоде мы подрав-
няли игру, играли на равных, ну а в третьем, 
когда забили, был шанс, конечно. Моменты 
были, могли забить, но не использовали их. 
Я к своей команде имею вопросы только 
по первому периоду. Наверное, виноват в 
чем-то и я. Команда немного расслабилась 
после домашних побед.

«ариада-акпарс» (Волжск) -  
«Буран» (Воронеж) - 2:5  
(0:1, 1:3, 1:1)
1 октября. волжск. ГлК «ариада».  
700 зрителей.
Шайбы у «Бурана»: Чистоклетов,  
Смирнов, Колесников, Копытин, Князев.

Небольшой городок Республики Марий 
Эл с населением чуть более пятидесяти 

тысяч человек имеет хоккейную команду, 
которая весьма неплохо выступает в выс-
шей лиге. Судя по всему, воронежцы сде-
лали надлежащие выводы из предыдущего 
матча и вышли настроенными на победу с 
первых минут. Успех не заставил себя долго 
ждать – гости повели в счёте, использовав 
численное большинство. В самом начале 
второго периода хозяева льда восстановили 
паритет, но ненадолго. Игроки «Бурана» 
взвинтили темп и в течение восьми минут 
три раза заставили капитулировать оборо-
ну «Ариады». В заключительной двадцати-
минутке соперники обменялись голами, и 
«Буран» завоевал очередные три очка.    

- Мы предполагали, что в Волжске - ко-
манда хорошая, боевая, задористая, - отме-
тил на послематчевой пресс-конференции 
Виктор Семыкин. - В высшей лиге нет 
слабых соперников. Я доволен игрой ребят,  
их самоотдачей.

«нефтяник» (альметьевск) -  
«Буран» (Воронеж) - 4:2  
(0:1, 4:1, 0:0)
3 октября. альметьевск. ДС «Юбилейный».  
1 550 зрителей.
Шайбы у «Бурана»: Поляков, Копытин.

И эту встречу воронежцы начали без рас-
качки и в дебюте матча вели со счётом 2:0. 
Но затем нашу команду надломил неспра-
ведливо назначенный штрафной бросок, 
реализованный «нефтяниками». Вскоре 
они сравняли счёт, играя в большинстве, а 
затем развили успех, что привело к третье-
му поражению «Бурана» в этом сезоне. 

- Отмечу грамотную игру «Нефтяника», 
организованную, очень плотную и жёст-
кую, - отметил наставник «Бурана» Виктор 
Семыкин. - Игроки этой команды знают, 
что нужно делать, и главное ещё и умеют 
это делать. У меня нет упрёков к своим 
ребятам, они сделали всё, что могли. Я не 
говорю о том, что это был наш третий матч 
на выезде, и накопилась усталость, так как 
все находятся в равных условиях. К сожа-
лению, результат не в нашу пользу.

Очередные матчи наша ледовая дружи-
на проведёт на своей площадке. 7 октября 
соперником будет ХК «ВМФ» из Санкт-
Петербурга, 9-го – подмосковный «Титан» 
и 11-го – краснодарская «Кубань». 

Леонид ХРУЩЁВ.

Волжское турне «Бурана»
ХОККЕй

ПО ГОРизОнтАЛи: 5. Фигурный пол, 
составленный из дощечек. 6. Рыжий 
таракан. 10. Город-порт в Приморском 
крае на Японском море. 11. Торже-
ственное обещание. 12. «Пение» орла. 
13. Количество благородного металла 
в определенной массе сплава. 15. 
Искусство составлять букеты. 17. 
Крупнейшее млекопитающее Земли. 
19. Комплимент (устар.). 21. Выдача чу-
жого произведения за своё. 23. Грубый, 
отсталый человек (устар.бран.прост.). 
24. Двоякодышащая ползающая по 
земле рыба. 26. Ствол спиленного 
дерева без веток. 27. Ограда по краю 
лестницы, балкона, моста. 28. Опрос 
обвиняемого, свидетеля. 29. Посред-
ница между мужчиной и женщиной. 

ПО ВЕРтикАЛи: 1. Отношение длины 
линии на карте к её истинному размеру 
на местности. 2. Изображение святого 
лица. 3. Друг, приятель у кавказских 
народов. 4. Леопард. 7. Цветок калла, 
семейства ароидных. 8. Коллекциони-
рование брелков для ключей. 9. Гео-
метрическое тело со многими гранями. 
13. Пленка на изделиях из бронзы, 
меди, латуни, образующаяся на воз-
духе. 14. Одна из форм безналичного 
расчета. 16. Один из мушкетеров. 18. 
Мелкий рыхлый лёд перед ледоставом. 
20. Род тыквы. 22. Морское иглокожее 
животное, употребляемое в пищу. 25. 
Физические упражнения для развития 
и укрепления организма. 26. Шест с 
металлическим крюком и острием. 

ответы на кроссворд (29 сентября)
По горизонтали: 1. Платформа. 5. Каприччио. 9. Тембр. 10. Таймень. 11. 

Пропуск. 12. Пиала. 13. Рогоза. 14. Джокер. 15. Практик. 22. Крапива. 23. Мат. 
25. Реагент. 26. Власова. 27. Пантеон. 28. Кон. 29. Брахман. 32. Кипарис. 36. 
Лозунг. 38. Каптер. 39. Лавра. 40. Майорат. 41. Отоскоп. 42. Почта. 43. Рас-
стрига. 44. Тайнопись. 

По вертикали: 1. Пастернак. 2. Тромбоз. 3. Осанка. 4. Америка. 5. Кобальт. 
6. Разряд. 7. Чемпион. 8. Обскурант. 15. Правнук. 16. Красота. 17. Карабас. 
18. Басня. 19. Гинея. 20. Гараж. 21. Бремя. 23. Мак. 24. Тон. 27. Перламутр. 
30. Некрополь. 31. Купорос. 33. Правота. 34. Раритет. 35. Епископ. 37. Гравер. 
38. Катран.
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